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环保组织积极为代表委员提案议案贡献智慧

◆本报记者刘晓星

江苏省清江中学高一3班“美丽青春”环保社团的30余名代表，日前在淮
安市环保局举办的首个环保公众开放日里，走进淮安金州水务污水处理
厂和淮安中科生活垃圾焚烧发电厂，了解污水净化和城市生活垃圾发电的
全过程。 韩东良 汤向奎

浙江生态环境教育基地启用

本报讯 明 媚 的 春 光 下 ，挖
坑、扛苗、埋土，百 余 名 环 保 小
卫 士 栽 种 下 一 棵 棵 小 树 苗 。
近 日 ，“ 浙 江 环 保 小 卫 士 ”生态
环 境 教 育 活 动 基 地 正 式 启 用 。
作为基地的“第一课”，以及今年
环保设施向公众开放活动的首

站，拉开了环保小卫士生态环境
科学探秘之旅的序幕。

“希望能借助生态环境教育
活动基地这个好平台，学习和分
享我省绿色学校的创建成果与
经验，探究学习环境 科 学 知 识 ；
在 走 进 生 态 基 地 的 同 时，发现
浙江的生态故事。”浙江省环保
厅副厅长卢春中在启动仪式上
表示。

“浙江环保小卫士”生态环
境教育活动基地是全省首个自
营的生态环境教育活动基地，由
浙江省环境保护厅、浙江在线新
闻网站、浙江省环境教育协调委
员会共同组建，旨在为全省青少
年量身打造一个集环保、科技、
运动于一体的校外环保实践互
动交流平台。

今 后 ，基 地 将 通 过 生 态 公
开 课 和 环 境 科 学 互 动 实 践 等
内 容 ，践 行“ 环 境 教 育 要 从 孩
子抓起”的理念，提升全社会的
生态环境意识。

基地相关负责人告诉记者，
这里将每周举办一次活动，由一
堂生态环保公开课和一次身临
其境的环境科 学 探 秘 团 建 PK
赛 组 成 。 每 次 活 动 还 会 结 合
时 下 的 环 保 热 点 和 民 生 实
事 ，为 孩 子 们 提 供 探 索 实 践 的
机会。

目前，基地已制定了首季 12
期的活动计划，将围绕“ 土 壤 污
染 的 危 害 ”“ 厨 余 垃 圾 变 废 为
宝 ”“ 污 水 的 再 生 利 用 ”等 内 容
展开。

孙莉 王雯晏利扬

淮安首个公众开放日迎来小卫士

▶▶面对面交流面对面交流，，民间环保民间环保
声音走进两会声音走进两会

今 年 两 会 期 间 ，围 绕“ 白 色 污
染”，全国政协委员、民革中央常委
兼联络部部长李霭君提交了《关于
升级“限塑令”的建议》的提案。

随着新业态的崛起，如今网购
中的塑料袋使用、快递塑料袋包装
及外卖平台不 可 降 解 餐 盒 、餐 具
等 监 管 仍 属 空 白 。 李 霭 君 建 议 ，
提 高“限 塑 令 ”的 法 律 位 阶 ，将《国
务 院 办 公 厅 关 于 限 制 生 产 销 售 使
用 塑 料 购 物 袋 的 通 知》改 为《塑 料
袋 管 理 条 例》，以 加 强 法 律 强 制 性
约束力。

引起李霭君对于“白色污染”问
题高度关注的，正是两会之前，由中
国生物多样性保护与绿色发展基金会

（以下简称“中国绿发会”）组织召开的
一场2018两会提案建议会。

此次建议会汇聚了环保领域一

线志愿者、社会组织和专家学者，他
们提交了解决公 众 最 关 心 的 环 境
难 题 的 建 议 和 意 见 ，并 与 政 协 委
员面对面探讨，期待进一步拓展社
会组织和公众共同参与环境治理的
渠道。

记者梳理发现，会上 50 多个提
案建议，内容涵盖了生物多样性保护、
生态环境保护、限 塑 减 塑 、环 境 司
法 、绿 色 发 展 、城 市 生 态系统保护、
社会组织发展、环境教育8个方面。

与会的 8 位全国政协委员认真
听取了提案建议的内容介绍，并现
场对提案建议进行讨论、点评。李
霭君表示，提案要具有前瞻性、切口
小、精准、可操作性强等特点。委员
们分别结合自身工作经验，对提案
建议存在的问题、改进的方向予以
指导，并对“严厉打击非法狩猎贩卖
野 生 动 物 行 为 ”“ 加 强 我 国 餐 饮 行
业、外卖平台保护环境的责任以及
倡导外卖餐具减量化的建议”等一
些问题进行了重点探讨。

代表民意、回应关切的前提是
对民意的广泛征集。在这些政协委
员看来，提案建议会成为他们与公
众沟通的重要渠道，这样的沟通模
式可以提高提案的质量，使建议也
更具有针对性。

▶▶搭建两会提案建议开搭建两会提案建议开
放性平台放性平台

记者在采访中了解到，中国绿
发会已连续两年通过两会渠道，提
出生态环境保护方面的建议。中国
绿发会副秘书长马勇介绍说，2016
年，中国绿发会将在工作中发现的
问题和志愿者反馈的建议进行梳理
后，联系到政协委员，提交了野生动
物保护法修订、环境公益诉讼、环境
与食品安全、潮 间 带 滩 涂 湿 地 保 护

等 五 方 面 的 提 案 建 议 。 其 中 ，关
于 加 强 潮 间 带 滩 涂 湿 地 保 护 的 提
案 还 获 评 优 秀 提 案 ，河 北 省 政 府
办 公 室 专 程 邀 请绿发会相关负责
人一行前往唐山曹妃甸进行实地考
察，反馈提案中所涉及的问题。

积极的反馈增强了绿发会前进
的动力 ，也 让 他 们 切 实 感 受 到 ，
搭 建 提 案 建 议 平 台并以此联系环
保 人 士 与 委员的沟通，具有重要 意
义 。 2018 年 ，中 国 绿 发 会 在 前 两
年工作的基础上，将两会提案建议
平台做大、做强，力争成为常设的开
放性平台。

同时，中国绿发会将进一步强
化提案建议的后续跟进工作，除了
通过两会委员的渠道，还将与国务
院参事联络，通过向相关政府部门
提交建议函等方式，不断推进环保
建议的落实。

他们还在微博上开通了“大家 e
起开两会”话题，通过线上、线下互
动的方式，真正发挥好平台的汇集、
对接和落实功能。

重庆市绿色志愿者联合会法务
助理温 妮 在 接 受 记 者 采 访 时 深 有
感 触 地 说 ，日 常 工 作 中 ，一 线 环 保
工 作 者 发 现 的 一 些 突出问题、急迫
问 题 ，有 时 没 有 机 会 和 渠 道 去 反
映。如今，我们通过绿发会能与委
员进行近距离的沟通，他们拥有更
广泛的资源，可以为解决环境问题
提供支持。

此外，媒体的参与也可以扩大
舆论影响力，为传递环保声音扩宽
了道路。

▶▶环保组环保组织参与环境织参与环境
保护道路渐宽保护道路渐宽

环保社会组织借助两会发声，
代表委员借力民间声音参政议政，

双方的合作日趋娴熟与常态化。如
今 ，他 们 已 不 满 足 于 做 做“ 纸 面 文
章”，而是在推进问题的解决上谋划
出路。

记者了解到，知名环保组织自
然之友的创始人梁从诫先生在担任
全国政协常委期间，每年都向全国
政 协 提 交 涉 及 环 境 生 态 安 全 的 提
案。在他退休后，自然之友专门建
立了参与两会的工作机制，通过联
络代表委员，将关于环境保护的建
议带到全国两会上去。

据 不 完 全 统 计 ，2007 年 ~2014
年，自然之友倡议提出的全国两会
议（提）案达 30份~40份。

自然之友“走得最远”的一份提
案，是 2011 年全国两会期间，全国政
协 委 员 万 捷 提 出 的“ 垃 圾 分 类 ”提
案 。 这 一 提 案 得 到 众 多 委 员 的 响
应，在当年全国政协重点提案督办
选题协商会中，这个提案被列为年
度重点推荐办理提案。

自然之友 总 干 事 张 伯 驹 介 绍
说 ，当 时 两 会 结 束 后 ，全 国 政 协 即
在 4 月 ~6 月进行了专题调
研，最后形成调研报
告 ，递 交 到 了
国务院。

在另一家国内知名环保组织阿
拉善 SEE 生态协会中，有不少企业
家会员既是阿拉善理事，又是全国
人大代表或政协委员，他们在两会
上为环保发声，更显得轻车熟路。

在 万 捷 看 来 ，“NGO 就 是 我 的
智囊团、亲友团。”NGO 里有专家长
期从事环保研究，拥有诸多研究成
果，这都为代表委员们撰写环 保 类
提 案 提 供 了 充 足 的“ 弹 药 ”，能 够
源源不断提供新思路。

“因为专业所以有信心，因为坚
持所以能看到效果。”万捷说，有关

“垃圾分类处理”和“大气污染源监
控”的提案坚持提了几年，也得到了
有关部门的积极响应。

如今，代表委员和环保社会组
织的合作模式在不断完善，不仅丰
富了代表委员参政议政的内容，代
表委员和公众共同推动环境保护的
合力也越来越强大了。

两会上，许多环境领域的提
案议案中，都能看到环保组织参
与其中的痕迹，内容涉及环境
教育、环保法修改、动物保护等
当下热点话题。

近年来，环保组织和热心公
众积极推动环保议题，通过人大
代表和政协委员将涉及环保的问
题和建议反映给决策部门。通过
他们的不懈努力，使得从民意到
政策的路途缩短了，也搭建了环
保组织参与环境治理的渠道。

真情赤水，绿色习酒
贵州茅台酒厂（集团）习酒有限责任公司秉承优良传统，坚持可持续发展

贵州茅台酒厂（集团）习酒有限责任公司
（下称“习酒公司”），始建于 1952 年，1998 年并
入茅台集团，属茅台集团控股子公司。习酒
公司是中国名优白酒企业，位于贵州省习水
县习酒镇境内，地处黔北高原赤水河中游、红
军长征“四渡赤水”的二郎滩渡口，距茅台酒
厂 50 公里。习酒公司厂区依山傍水，绵延十
里，故称“十里酒城”。企业拥有员工 3 千余
人，其中各类专业技术人才 800 余名，白酒年
生产能力达 3万余吨，总资产 34.96亿元。

作为中国酒类品牌价值全国排名前列、
贵州省排名第二位的企业，习酒公司始终秉
承中国传统白酒的技艺精华，实施技术、质量
领先战略，产品荣获了“中国优质名酒”“中国
驰名商标”“贵州十大名酒”等称号，以及“中
国标准创新贡献奖”“全国守合同重信用单
位”“贵州省优秀企业”等多项荣誉。同时，积
极承担社会责任，致力回报社会。

自 2006 年开展“习酒·我的大学”大型主

题公益助学活动以来，习酒公司累计出资近
9000 万元，帮助近 20000 名贫困学生圆了大学
梦。近年来招录社会青年、接收退伍军人、安
置当地征地群众、解决职工子女就业近 3000
人，有效缓解了地方就业压力。

赤水 河 因 其 独 特 的 地 理 环 境 和 水 文 气
候特性，酝酿了茅台、习酒等蜚声中外的美
酒，被誉为“美酒河”。历史上曾有“集灵泉
于 一 身 ，汇 秀 水东下”的咏句赞美赤水河。
如今，赤水河仍然固 守 着 最 好 的 自 然 环 境 ，
作为长江中上游唯一一条未被开发的一级
支 流 ，至 今 这 条 河 上 还 没 有 建 设 任 何 水 利
水电工程，是长江唯一干流无坝、无化工厂
污 染 的 支 流 。 赤 水 河 畔 的习酒公司始终坚
守环保发展底线，用实际行动保护赤水河。

习酒公司高度重视资源节约和污染防治
工作。公司采用机械制曲与机械制酒工艺，
大大降低水资源的消耗。实施清洁生产，建
立生产用水循环体系，冷却水循环利用，洗瓶

水回收利用。对生产废水严格监管，投资建
设日处理总量达 3400 吨的污水处理站，实现
污水处理达标排放。以切实行动保护赤水河
流域生态环境。同时，对公司生物质燃料锅
炉进行改造，减少烟气排放。

植树造林是习酒人的优良传统。为营造
绿色生态的靓丽环境，习酒公司组织员工开
展“保护赤水河·习酒在行动”全员义务植树
活动，多年来，累计参与员工万余人次，栽种
各类树木 20000 余株，绿化面积 300 余亩，总
投资近 3000 万元。今年植树节，为期两周的

“保护赤水河·习酒在行动”全员义务植树活
动也如期进行。

“真情赤水，绿色习酒。”在茅台集团“做
强、做大、做久习酒”的战略安排下，习酒公司
将继续围绕“塑习酒品牌，建和谐酒城，为国
酒增光，担社会责任”的企业使命，坚持可持
续发展战略，使企业经济效益、社会效益同步
提高，驶入良性发展的快车道。 钟星

新鲜速递

本报讯 陕西省西安市环保局日前在官方微信公
众号“西安环保”上邀请市民晒出自己的绿色春节，并
将 200张地铁卡作为奖品免费发放。

据悉，春节期间，西安市环保局开展了“西安年·最
中国”邀您过个绿色时尚年主题网络宣传活动，大力倡
导绿色生活方式，包括宣传燃放烟花爆竹带来的危害
等相关科普知识，号召人人行动共同呵护“西安蓝”；开
展绿色出行宣传，倡导拜访亲友尽量选择乘坐公交、地
铁、骑公共自行车或步行等方式，减少尾气排放；倡导
公众理性消费，过绿色健康的春节假期。

市民关注“西安环保”微信公众号后，只需晒出 3
张自己绿色过节的照片，就有机会赢得免费乘坐 10 次
的地铁卡。记者看到，很多市民晒出了用绿植、花卉装
扮的温馨的家，营造清新的春节氛围，还有市民晒出了
骑公共自行车出行的照片。

王双瑾

本报讯 辽宁师范大学 30 余位师生 3 月 13 日参与
了环评报告书专家评审会。这是继去年举行环保公众
开放系列活动后，大连市环保局推出的又一项政务公
开惠民举措，对于提升环评公信力、深化环评制度改革
具有重要意义，同时也为在校大学生提供了一个有效
的实践实习平台。

据悉，今年 3 月～7 月，大连市环保局将向辽宁师
范大学、大连工业大学、大连理工大学等 5 所高校环境
专业本科及研究生开放部分专家技术评估会。开放活
动每月举行一次，学生在评审会上的疑问，将统一报给
大连市环境工程评估中心，由评估中心组织专家统一
答疑解惑。

报告书编制人员任东峰表示，环评报告技术评审
会向公众开放，有助于公众获取更多环境信息，了解环
评方案，进而理解、支持项目的实施，有效化解“邻避效
应”。同时，通过开放、讨论也有助于报告的进一步改进。

辽宁师范大学生命科学学院教师张恒庆表示，这
是他从业 30 余年来第一次带学生参加环境影响报告
书评审会，此项活动可以让学生将理论与实践有效结
合，进而了解社会需求、明确努力方向，是市环保局为
在校大学生办的实事、好事。

杨安丽 吕佳芮

本报讯 由湖南省环保厅直属机关党委指导，省环
保厅团委、长沙市雨花区圭塘街道党工委、金福社区党
支部共同组织的“守护圭塘河流域、助力蓝天保卫战”3
月学雷锋月活动，在志愿者们充满力量的宣誓声中拉
开序幕。

本次活动将由省环保厅直属机关党委带支部、支
部 带 团 员 、河 长 带“ 民 间 小 河 长 ”，推 动 在 职 党 员 走
进 社 区 。 启 动 仪 式 上 ，嘉 宾 们 为 小 志 愿 者 发 放 了

“ 民 间 小 河 长 ”聘 书 ，主 持 人 与 小 志 愿 者 们 交 流 互
动 ，进 行 河 长 制 、蓝 天 保 卫战等相关知识问答，气氛
十分活跃。大小志愿者们将进场时领取的花种撒向圭
塘河畔，为圭塘河增添一抹新绿。

随后，40 名小志愿者参加了省环境监测中心站开
放日活动，参观了大气流动监测车、重金属实验室以及
站内各种仪器设备。活动现场还设置了展台免费提供
环境监测咨询服务，发放环境保护、河长制、蓝天保卫
战等相关资料百余份。

黄昌华白会平

植树活动现场植树活动现场

新鲜速递力N次方 新鲜速递

大连政务公开添新举
环评专家评审会首次开放

西安倡导绿色生活方式
市民晒图即赢地铁卡

长沙聘请“民间小河长”
雨花区青少年守护家园添新绿

▼图为中国绿发会召开的
2018两会提案建议会。

（中国绿发会官微）


